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Фонд Брижит Бардо был основан в 1987 году и 
специализируется на защите животных. Его основа-
тельницей является известная французская актриса и 
певица, которая по завершении кинокарьеры посвяти-
ла свою жизнь борьбе за права животных.  

Наша справка

Разработать законопроект о защите живот-
ных поручил Президент РК Касым-Жомарт 
Токаев, выступая с Посланием народу Казах-

стана  на совместном заседании палат Парламента 
в 2020 году. 

- Правительству совместно с гражданским секто-
ром предстоит разработать законопроект о защите 
животных. Отношение к животным является мери-
лом цивилизованности любого государства, а у нас 
с этим далеко не все в порядке, - сказал Касым-Жо-
март Токаев.



ЗА СТРОКОЙ ПОСЛАНИЯ

Îæèäàíèÿ îêóïèëèñü?
27 октября 2021 года в 

Мажилисе Парламента РК 
в первом чтении одобри-
ли законопроект "Об от-
ветственном обращении с 
животными". Основная за-
дача проекта – отрегули-
ровать отношения между 
людьми и животными, ос-
новываясь на принципах 
гуманности.

- Считаем, что принятие 
проекта закона "Об от-
ветственном обращении 
с животными" позволит 
воспитать нравственность 
и гуманное отношение ко 
всему живому. Сегодня 
мы с вами решаем не про-
сто задачу по защите жи-
вотных, мы задаем вектор 
для будущих поколений, 
- высказался по поводу 
нового законопроекта ми-
нистр экологии Сериккали 
Брекешев.
Например, новый доку-

мент накладывает запрет 
на собачьи бои, негуман-
ный отлов, доведение 
животных до истощения 
и неоказание им помощи, 
поедание мяса домашних 
питомцев. При этом нака-
зание за жестокое обраще-
ние с любыми категориями 
животных предлагается 
усилить, а пропаганду та-
кого обращения – запре-
тить. Ввести серьезные 
санкции планируется так-
же за нарушение правил 
содержания, учета и выгу-
ла домашних любимцев.
Председатель обще-

ственного фонда защиты 
прав животных "Дворянин" 
Лариса Прокопьева вошла 
в состав рабочей группы, 
которая занималась раз-
работкой законопроекта 
"Об ответственном обра-
щении с животными". Она 
считает, что новый доку-
мент – это необходимая и 
долгожданная мера.

- Что хорошего в законо-
проекте? Он направлен на 
гуманизацию, - объясняет 
свою точку зрения Лари-
са Васильевна. - Отказ от 
права собственности на 
животное будет караться. 
Люди должны будут отве-
чать за своих питомцев.

Ïðèãîâîðèëè îïòîì?
Но если уж и начинать 

разговор о гуманности, то 

нельзя обойти стороной 
вопрос контроля популя-
ции бродячих животных. 
Эта задача в регионе 
решается радикально - 
уличных кошек и собак от-
лавливают, а затем унич-
тожают.

- После отлова прини-
маются меры по обнару-
жению владельцев. Если 
же животные являются 
бродячими и владелец от-
сутствует, то они подлежат 
эвтаназии. Трупы бродя-
чих животных утилизиру-
ются в скотомогильниках, 
- объясняют в управлении 
ветеринарии Восточно-Ка-
захстанской области.
Только за истекший пе-

риод 2021 года в област-
ном центре истребили 3 
923 хвостатых.

- На данный момент 
отловом и уничтожением 
бродячих собак и кошек 
занимается КГП на ПХВ 
"Оскемен-Вет", - уточняют 
в управлении ветерина-
рии.
По данным уполномо-

ченной на отлов органи-
зации, в Усть-Каменогор-
ске насчитывается 7 204 
собаки и еще 2 489 кошек. 
И это при том, что за по-
следние три года было 
отловлено более 11 000 
голов бродячих животных, 
а план текущего года уже 
выполнен почти на 100 
процентов.

- В 2021 году было вы-
делено 16 760 593 тенге 
для отлова 4 765 голов 
бродячих животных, - кон-
статируют в управлении.

Ñâåðõæåñòîêî è 
ìàëîýôôåêòèâíî?
О том, что истребление 

бродячих собак и кошек 
– это борьба с ветряны-
ми мельницами, местные 
зоозащитники говорят 
уже давно. 26 октября 
2021 года для обсужде-
ния этого вопроса акимат 
Усть-Каменогорска посе-
тила французская акти-
вистка Брижит Олуа, ко-
торая  руководит фондом 
Брижит Бардо.

- Мы получали много 
информации о том, что в 
Казахстане очень жестоко 
обращаются с бродячими 
животными. Их убивают 
и даже сжигают заживо, 
- сказала Брижит Олуа. - 

Ïî-÷åëîâå÷åñêè
В области хотят отказаться от истребления бродячих животных

Новый законопроект "Об ответствен-
ном обращении с животными" 

одоб рили в Мажилисе Парламента РК в 
первом чтении. Если он вступит в силу, 
владельцы домашних животных боль-
ше не смогут выбрасывать питомцев 
на улицу, а живодерам  грозят серьез-
ные санкции. А еще этот закон может 
положить конец истреблению бродя-
чих животных в регионах.

Это была достаточно се-
рьезная причина для того, 
чтобы запланировать ви-
зит к вам.
Активистка отметила, 

что ее самые страшные 
опасения не подтверди-
лись, так как местное на-
селение вовсе не выказы-
вает желания причинять 
животным вред. Однако 
то, каким способом в го-
роде сдерживают рост по-
пуляции уличных собак и 
кошек, вызвало у Брижит 
серьезную обеспокоен-
ность.

- У вас очень плохо об-
ращаются с бездомными 
животными. Их убивают 
без причины, - высказа-
лась Брижит Олуа. - На-
пример, в Нур-Султане 
применяется иная стра-
тегия. Там бездомных 
животных отлавливают и 
помещают в приюты или 
изоляционные центры. 
Некоторые из них погиба-
ют. Это происходит из-за 
разнообразных инфекций, 
травм и происходящих 
между животными драк. 
Какие-то животные умира-
ют в приюте из-за стресса. 
Это очень страшно и пе-
чально, но, как минимум, 
в Нур-Султане не убивают 
животных.
Французская активистка 

добавила, что в столице 
сейчас пытаются внед-
рить программу стерили-
зации животных. И имен-
но этот путь, по мнению 
Брижит, является самым 
верным и логичным при 
условии, что после меди-
цинского вмешательства 
хвостатых будут возвра-
щать на их привычное ме-
сто обитания.

- Если вы забираете жи-
вотное и убиваете его или 
сдаете в приют, создается 
пустое место. На это ме-
сто придут новые живот-
ные. Но если вы берете 
и стерилизуете животное, 
а потом отпускаете его 
обратно, оно будет защи-
щать свою территорию от 
других, - объяснила го-
стья. - Эта работа долж-
на проводиться не только 
потому, что кто-то любит 
собак и кошек и не хочет, 
чтобы их убивали. Это эф-
фективно.
Брижит Олуа добавила: 

даже по местным отчетам 
видно, что, несмотря на 
регулярный отлов, попу-
ляция "бродяжек" актив-
но растет. Представители 
власти это понимают, но 
не имеют достаточных 
полномочий для того, что-
бы резко изменить стра-
тегию работы. По мнению 
активистки, изменения 
должны в первую очередь 
произойти на государ-
ственном уровне, а затем 
уже ситуация изменится в 
регионах. Поэтому боль-
шие надежды возложены 
на новый закон "Об от-
ветственном обращении 
с животными" и на то, что 
он исключит возможность 
убийства бродячих четве-
роногих.
К слову, представители 

городской и областной 

власти действительно вы-
разили желание уйти от 
старых методов работы и 
сделать выбор в пользу 
новых, более гуманных 
стратегий.

- Мы осознали, что 
все-таки надо стерили-
зовать животных, потому 
что их количество сейчас 
увеличивается, - сказал 
советник акима Усть-Ка-
меногорска Алибек Тур-
симбетов на встрече с 
Брижит Олуа. - Также мы 
встречались с жителями 
районов, в которых кошек 
полностью уничтожили. 
Там повысилось количест-
во грызунов. И это тоже 
серьезная проблема.
А в управлении вете-

ринарии Восточно-Казах-
станской области отмети-
ли, что они даже вышли с 
соответствующим предло-
жением в Парламент.

- В настоящее время в 
Парламенте РК рассма-
тривается законопроект 
"Об ответственном об-
ращении с животными", 
где на законодательном 
уровне предусмотрены 
вопросы проведения сте-
рилизации, временного 
содержания в приютах 
бродячих собак и кошек. 
Нами было внесено пред-
ложение в Министер-
ство экологии, геологии и 
природных ресурсов РК 
о необходимости после 
стерилизации бродячих 
животных возвращать их 
на территорию обитания, 
- рассказали в ведомстве.

Òåðïåíèå, òîëüêî 
òåðïåíèå!

По данным областного 
управления ветеринарии, 
на отлов и уничтожение 
одной собаки или кошки 
закладывают 3 517 тенге. 
Расходы на стерилиза-
цию одного бродячего жи-
вотного, даже по грубым 
предварительным оцен-
кам, выходят на порядок 
выше. Ведь хвостатому 
пациенту необходимо не 
просто провести медицин-
скую процедуру, но еще 

и поймать его, доставить 
в клинику, а после хирур-
гического вмешательства 
обеспечить полноценную 
реабилитацию.

- На стерилизацию од-
ной средней собаки у нас 
уходит 40 - 50 тысяч тенге. 
Сюда входят и обезболи-
вающие уколы, и бандаж, 
и нахождение в клинике и 
прочее, - объясняет руко-
водитель ОФ "Дворянин" 
Лариса Прокопьева.
А что будет после того, 

как стерилизованное жи-
вотное вернется на ули-
цу?
В ходе визита Брижит 

Олуа в городской акимат 
присутствующие на встре-
че зоозащитники отме-
чали, что инициаторами 
уничтожения животных за-
частую выступают именно 
горожане. Схема проста: 
люди сталкиваются со 
стаей собак, пугаются и 
звонят в службу отлова, 
требуя немедленно раз-
решить проблему. О том, 
как именно их избавят 
от четвероногой угрозы, 
они даже не задумывают-
ся. Не будут ли горожане 
также требовать уничто-
жения стерилизованных 
животных?
Кинолог Сергей Чебы-

кин объясняет: во-пер-
вых, после стерилизации 
уровень агрессии у собак 
ощутимо снижается. А 
во-вторых, даже без этой 
процедуры бродячие жи-
вотные опасности для лю-
дей, как правило, не пред-
ставляют.

- Имею как минимум 
двухлетний опыт наблю-
дения бродячих стай. 
Агрессивных среди них 

очень мало, большинство 
человека даже на пять 
мет ров не подпустят, - по-
ясняет мужчина.
По словам кинолога, 

если безнадзорная соба-
ка ведет себя агрессивно, 
скорее всего, она имеет 
дом и хозяев, просто нахо-
дится на самовыгуле. Или 
же ее недавно выбросили 
на улицу, и она еще не 
успела понять, что люди 
могут причинить ей вред и 
их нужно избегать.

- Особенно это распро-
странено в частном секто-
ре. Вопрос уже к владель-
цам, - добавляет Сергей 
Чебыкин.
В редких случаях "по-

казать характер" могут и 
собаки-парии, но на это их 
нужно спровоцировать.
Предложенную же 

фондом Брижит Бардо 
стратегию Сергей счита-
ет оптимальной для на-
шего города и указывает 
на то, что примирить лю-
дей и бродячих животных 
поможет качественная 
разъяснительная кампа-
ния.

- Горожане, как прави-
ло, не умеют и не хотят 
научиться понимать жи-
вотных, менталитет такой. 
Даже по отношению к до-
машним животным, - де-
лится мнением кинолог.
Он советует начинать 

кампанию с детей - про-
водить тематические 
встречи, мероприятия 
и клас сные часы, дабы 
прививать подрастающе-
му поколению любовь к 
братьям нашим меньшим.

Елизавета СЕДЫХ


